
昨增14確診1源頭不明
本港新增個案涉 4 男 10 女，年齡由 10 個月至 67

歲，至今累計共11563宗。12宗輸入個案中，6宗為
菲律賓抵港外傭，全部均是N501Y變種病毒株，另外
1宗來自加拿大、2宗來自印度、2宗來自埃及、1宗
來自印尼。昨日共有8宗變種病毒個案，累計共192
宗，當中71宗屬英國變種、20宗屬南非變種、5宗屬
巴西變種，其餘未能分類。

本地無源頭個案為42歲元朗泰衡街大興大廈地下個
人護理連鎖店 「萬寧」女店員，和她同店的18名同事
須檢疫；她住元朗上白泥村石屋，4月4日曾與15位
親戚一起掃墓之後晚餐，該15名親戚須檢疫；她又曾

在元朗千色匯的MOS Burger，元朗貿易中心的麥當
勞與朋友聚餐，該數名朋友須檢疫。衛生署衛生防護
中心傳染病處主任張竹君宣布，從上月27日至昨天曾
到過該間 「萬寧」超過2小時的人士須強檢。另1宗
本地個案屬之前相關個案，在檢疫中心確診。

6歲童中招家教同學須檢測
至於初步確診個案有10宗，包括2宗住在屯門友愛

愛暉樓不同樓層09室的住戶。其中一人是66歲男
士，4月1日有鼻水，4月8日從強檢中找出，他很少
外出，多數在家吃飯，4月4日曾到鑽石山墳場與數

名親戚一起掃墓。另一位是住在66歲患者對落一層的
6歲男童，最後一天上學是3月22日，但有與數名同
學到兆安苑定基閣一名私人補習老師的家中補習，該
老師及同學須檢疫。

友愛愛暉樓3座累計4名居民確診，當中3人居於
21至23樓的09室。昨日傍晚，政府專家顧問、港大
微生物學系講座教授袁國勇聯同衛生防護中心傳染病
處首席醫生歐家榮，環保署、建築署、房屋署等人員
到現場視察。袁國勇指相信是由高向下垂直傳播，聞
到廁所有臭味，09 室所有居民須即時撤離往檢疫中
心。

邱騰華：正與獅城商重啟旅遊氣泡

【香港商報訊】記者周偉立報道：新冠肺炎疫
情肆虐下，不少市民已經逾一年沒有外出旅遊，
有調查指逾九成受訪市民表示希望外出旅遊。商
務及經濟發展局局長邱騰華昨日稱，上月已將有
關恢復 「旅遊氣泡」的建議提交與新加坡政府討
論，並建議參與 「旅遊氣泡」市民先完成接種兩

劑疫苗。

參與者或須接種兩劑疫苗
本港於去年11月與新加坡在商討恢

復 「旅遊氣泡」後，本港隨即爆發第
四波疫情，致使計劃擱置。邱騰華
指，恢復兩地往來須建基於雙邊地方
都安心。除內地外，若世界其他地方
防疫情況與香港相若，特區政府打算
以 「旅遊氣泡」的方式，透過雙重測
檢及專屬航班，以完成疫苗接種作為
條件，恢復雙邊往來。當局上月已將
有關建議提交與新加坡政府討論，並
正持續交流意見。

他期望 「旅遊氣泡」若正式推行，
要具備穩定性，不希望疫情未穩定

時，對出行人士造成困難。為了保護自己及香港居
民，他建議恢復雙邊旅遊時，市民完成接種兩劑疫苗
後14日才參與，萬一疫情反覆，參與者都可以提供自
身保護。他又說，宏觀而言，國際之間都希望更多人
打疫苗。

另外，香港旅行社解困大聯盟在今年3月26至31日

以網上問卷訪問2351人，了解他們對重啟本地遊和郵
輪公海遊的意見。調查結果顯示，高達96%受訪者表
示想外出旅遊，當中 75%表示是 「非常想」旅遊，
21%表示 「都幾想」，結果反映在疫情影響下，受訪
市民積累很強的外遊意欲。在重啟郵輪的意願方面，
有83%受訪者表示希望香港郵輪可以復航，如果郵輪
做足防疫措施，更有高達89%的受訪市民表示會考慮
參加郵輪旅行。

旅業界倡恢復郵輪遊
香港旅行社解困大聯盟召集人姚柏良建議，特區政

府可於暑假恢復舉辦郵輪公海遊，指新加坡及台灣去
年暑假曾辦類似的郵輪旅遊，過程中亦沒有新增的確
診個案，反映郵輪旅遊十分安全，特區政府可參考兩
地的做法，只要郵輪沒有停泊在其他國家，便可豁免
乘客回程的強制檢測。大聯盟透露，旅遊業界在舉辦
郵輪公海遊時願意遵守一系列的防疫措施，如提供船
上快速檢測服務、分批用餐、上船前須通過核酸檢測
等等。

大聯盟又呼籲特區政府盡快放寬本地遊，推出 「疫
苗護照」，建立 「旅遊氣泡」，加快通關，為市民提
供多一個安全度假的選擇，挽救香港旅遊業。

責任編輯 凱源 吳業康 美編 劉樹燕
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新聞

屯門愛暉樓再多2人初步確診

09室疑垂直傳播住客全撤離
港府：會確保

「殯葬城」不擾民

【香港商報訊】記者萬家成報道：特區政府擬收
緊公司查冊的安排，早前提出公司查冊的新建議，
包括在首階段，容許公司不讓公眾查閱董事通常住
址、董事及公司秘書的完整身份識別號碼。在昨日
的立法會會議上，有議員擔心有關政策會導致商業
罪案上升，財經事務及庫務局長許正宇強調，新政
策平衡了各方利益。

須防止「起底」行為蔓延
有議員質疑，新政策下公眾無法得知公司董事資

料，致令不法分子可輕易逃過法網。許正宇回應
指，新政策列明一部分特定人士可以索取完整的資
料，包括公職人員及金融機構，他促請議員不要以
偏概全、上綱上線，並強調新政策平衡私隱保障及
公眾知情權。他續指，現時涉及 「起底」及濫用個
人資料的個案數目激增，若沒有適當的保障措施，
將會損害資料當事人的利益，認為是適合時候實施
新查冊安排。

許正宇稱，當局擬分階段落實新安排，首階段會
先容許公司保護公司自行備存的登記冊上的個人資
料；第二階段於2022年10月讓公司註冊處保護所有
新登記文件上的完整個人資料、即新的資料；第三
階段於2023年年底當公司註冊處的新綜合資訊系統
全面落實後，讓該處在收到有關人士的申請時保護
先前已登記的文件上的完整個人資料。

工聯憂礙打工仔追討欠薪
工聯會權益委員會對特區政府收緊查冊深感憂

慮，指在新安排下工友及代表工會無法即時取得公
司董事通常住址及完整身份識別號碼，勢必窒礙入
稟向僱主追討欠薪流程，拖慢工友取得救命錢時
間。工聯權委主任唐賡堯強調，當局制訂保障個人
私隱措施時，絕不能剝奪工友及工會爭取權益原有
權利，促請當局容許涉勞資糾紛的工友及其授權工
會，日後可直接查冊取得公司董事完整資料。

另外，有物業代理及執業律師都對收緊查冊表示
憂慮，認為在物業交易過程中，難做到核實身份的
工作，對各方都有風險，買賣雙方或租客有機會招
至損失。

工聯會調查發現逾八成居內地港人願意接種新冠疫
苗。

八成受訪內地港人願就地接種
【香港商報訊】記者周偉立報道：國家衛健委公

布，在內地港澳人士可憑港澳居民居住證或內地醫保
參保憑證免費接種新冠疫苗，在有關保障政策方面，
內地各類學校工作和學習的港澳籍師生與內地居民保
持一致。工聯會昨日公布一項相關調查結果，發現約
八成居內地港人願意就地接種新冠疫苗，惟新安排並
未讓所有內地港人受惠，有居於內地而沒有居住證的
港人表示仍未有機會接種疫苗，促請特區政府向國家
衛健委反映，將計劃擴展至由香港機場入境的內地港
人；另又要求政府盡快落實擴大 「回港易」。

工聯促當局爭取擴展計劃
工聯會內地諮詢服務中心於今年3月7至12日進行

《內地港人接種新冠疫苗意向》的問卷調查，受訪對
象為現時居於內地的香港人，共收回 1293 份完整問
卷。問卷調查結果顯示，受訪港人有1156人(89.4%)並
未接種新冠疫苗，當中1111人(85.92%)願意接種新冠
疫苗；而有884人(68.37%)表示願意接種疫苗的主要原

因是為阻斷新冠病毒傳播作貢獻，679人(52.51%)則表
示擔心自己被感染。綜觀受訪者之中，886人(68.52%)
不會考慮回港接種疫苗。有逾九成(1263人，97.68%)
受訪者表示贊同有居住證港人可在內地免費接種疫
苗。

現居於廣州的港人留先生通過視像表示，歡迎國家
衛健委新措施，但由於他未有居住證，故希望工聯會
代為反映，讓沒有居住證的內地港人也可在內地免費
接種疫苗。

工聯會副理事長曾志文指出，調查顯示內地港人對
在內地居住城市就地接種疫苗的意願較高，而內地港
人對國產疫苗信心十足，開放予內地港人接種，可讓
港人更好感受到國民待遇。

籲盡快擴「回港易」至廣東外
此外，工聯會要求特區政府盡快落實擴大 「回港

易」至廣東以外地區，建議將計劃擴展至由香港機場
入境的內地港人，並簡化程序，只須提供核酸檢測陰

性報告而不用轉碼。當局亦應提供 「回港易」紙本表
格及電話查詢熱線方便長者使用，並為遇到緊急情況
的內地港人提供酌情安排；只憑有效陰性報告便可回
港，不用申請配額，而且允許內地港人可以在內地承
認的醫療機構或三甲醫院做檢測。

新查冊安排
平衡私隱及知情權

【香港商報訊】記者李銘欣報
道：新冠肺炎疫情反覆不定，昨日
新增14宗確診個案，當中12宗屬
輸入，2宗屬本地個案。本地源頭
不明個案為元朗一名個人護理連鎖
店女店員，其18名同事、15名曾
一起掃墓的親戚、數名曾一起吃飯
的朋友均須檢疫。另外，友愛愛
暉樓3座累計4名居民確診，當中3
人居於21至23樓的09室。港大微
生物學系講座教授袁國勇現場視察
後相信是垂直傳播，所有09室居民
須撤離至檢疫中心。

袁國勇視察屯門友愛邨愛暉樓，認為該大廈09室出現垂直傳播。 記者 崔俊良攝

香港旅行社解困大聯盟倡盡快重啟郵輪遊。 記者 馮俊文攝

公民力量反對興建沙嶺殯葬城，並建議骨灰龕場
「化整為零」 。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：特區政府擬於
沙嶺建設的 「超級殯葬城」，原定明年落成，惟其
距離深圳市羅湖區的商業購物區僅數百米，而距離
萬象城等大型購物中心相距亦只有約一公里多，因
應近日有消息指特區政府擬將議程再次提交立法會
以完成該項目的興建，引發港深兩地居民熱議。當
局昨日回覆傳媒查詢表示，非常重視深圳方面的關
注，已重新審視設計，確保有關設施對港深兩地周
邊居民的影響減至最低。

將加入多元化綠化元素
食物及衛生局發言人表示，特區政府在 2015 至

2016 年間，因應深圳方面的關注，已重新審視設
計，把發展項目內的火化及殯儀館設施搬遷到附近
一個山谷，即地勢較低的位置，並會加入多元化的
綠化元素，包括地面及屋頂綠化和建築物外牆垂直
綠化，強調會確保沙嶺項目的工程嚴格按照法例及
標準進行，確保設施對港深兩地周邊居民的影響減
至最低。

另一方面，多名立法會議員均認為，沙嶺位處粵
港澳大灣區中心地帶，也是深港兩地窗口，長遠對
於香港與大灣區、深港融合至關重要，建設規劃應
配合大灣區未來發展，故建議特區政府主動與不同
持份者協商，取得沙嶺長遠發展與殯葬設施需求的
平衡。

公民力量倡骨灰龕場「化整為零」
此外，坊間也有不少反對興建沙嶺 「超級殯葬

城」的聲音。公民力量表示，指沙嶺鄰近深圳，而
且面積極大，因應粵港澳大灣區發展需要，該地應
重新規劃，以發展兩地經濟、科技或其他產業。公
民力量提倡立即重新制訂骨灰龕政策，並以 「化整
為零」方法，各區現有的公眾骨灰龕場應按當區人
口比例，預留一定配額予當地居民申請，可避免超
大型的殯葬設施出現於個別地區。

打鼓嶺區鄉事委員會主席、北區區議會議員陳月
明也表示，特區政府若執意興建 「超級殯葬城」，
會對當區居民造成嚴重困擾，她又問當局是否應該
順應民意，跨部門重新檢視計劃，配合周邊口岸經
濟帶發展，以免造成 「一邊科技城，一邊殯葬城」
的尷尬處境。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：特區政府早前已
與阿斯利康藥廠達成採購750萬劑疫苗的協議，惟因
應全球出現多宗接種阿斯利康疫苗後導致血栓的個
案，社會關注特區政府應否如期安排阿斯利康疫苗供
港。食物及衛生局局長陳肇始昨日表示，鑑於本港現
時新冠疫苗充足，決定目前不需要阿斯利康疫苗在年
內供港，以免造成浪費。

疫苗充足再輸入屬浪費
立法會衛生事務委員會昨早召開會議，討論本港的

疫情防控措施。陳肇始表示，特區政府關注其他地方

有關阿斯利康疫苗的報告，鑒於香港現時新冠疫苗充
足，即使已簽署預先採購協議，但不需要阿斯利康疫
苗在年內供港，以免造成浪費。她又說，政府會向
各疫苗供應商包括阿斯利康，探討能否提供對變異
病毒株保護力更強的疫苗，以配合政府下一輪接種
計劃。

呼吸系統專科醫生梁子超在電台節目表示，若另外
兩款疫苗供應不受影響，特區政府就不需要訂購阿斯
利康疫苗，以免冒險。他續說，本港整體疫苗接種率
偏低的原因，與市民 「虛驚」疫苗產生副作用有關，
他認為當局在推廣接種計劃時，應給予正面信息，同

時亦應收集其他國家資料及分析香港個案，交由專家
委員會給予公眾清晰信息，包括本港是否低發病率、
疫苗會否引起冠心病或中風等。

專家指入境檢疫仍須加強
梁子超又關注變種病毒的輸入風險，認為特區政府

須加強源頭控制。他指出，現時入境人士須檢疫 21
天，但在機場、酒店及接送車輛上，仍有可能接觸到
本地人，加上不排除部分人潛伏期超過21日，及會有
「假陰性」情況，憂慮在過程中會傳染給本地人，造

成社區傳播。

當局指阿斯利康疫苗年內不供港

2021年4月12日 星期一

S7


